A 5 meses de la peor tragedia ecológica en Sonora provocada por el derrame de más de 40 mil metros cúbicos de ácidos y químicos de la minera Buenavista del Cobre ocurrida el pasado 6 de agosto, hoy las víctimas de la negligencia deambulan errantes en Palacio de Gobierno y en las delegaciones federales sin ser atendidos.

Acompañados por los alcaldes de la región ribereña, sólo reciben promesas de parte de los funcionarios quienes argumentan que la falta de fluidez de dicho fideicomiso se debe a la ausencia de los representantes del Grupo México en las mesas de negociaciones.

El pasado 8 de octubre, más de 200 habitantes de Ures bloquearon la carretera en la exigencia de agua potable y repartición pronta del fideicomiso a la Federación, por lo que solicitaron la presencia de representantes del Gobierno de la República para iniciar el diálogo.

En entrevista para Dossier Político, el alcalde de Ures José Manuel Valenzuela Salcido dijo que la inconformidad se deriva del incumplimiento de la mina Buenavista del Cobre y del Grupo México de entregar a tiempo los recursos del fideicomiso y garantizar agua potable a los habitantes de la región.

Desde la 6:00 hasta las 11:00 horas fue tomada la carretera, por la situación de la inconformidad y la queja de la gente de Ures de no tener agua, "quieren que se reactiven los pozos, ya son dos meses de que ocurrió la contingencia y la situación sigue igual, la molestia ya es demasiada por parte de la gente; la situación ya se tranquilizó, ya hablamos con ellos, gente de gobernación se está comprometiendo a solucionar lo más rápido posible".

Describió que "en cuanto a la situación de la falta de agua potable, es crítico el asunto, en Ures hay más de 5 mil habitantes y estar sin agua, ya con dos meses desde el incidente es algo que tiene muy molesta a la gente".

En cuanto a la cuestión del apoyo y fideicomiso, expuso que ya comenzó con agricultores y ganaderos, "pero la gente se encuentra muy inconforme porque cuando se empezó a otorgar el apoyo por parte de la minera y el Gobierno del Estado, se inició con los ganaderos y los lecheros y ahora viene el apoyo parte de la Federación también a los agricultores y ganaderos, esto hizo que las amas de casas, gente mayor, jornaleros se enfadaran al sentirse excluidos".

Explicó que es por esto que bloquearon la carretera para exigir

agua potable y repartición del fideicomiso a la Federación, solicitando la presencia de representantes del Gobierno Federal para iniciar diálogo.

El alcalde de Ures mencionó que "por nuestra parte como Gobierno Municipal estamos haciendo un censo general para toda la gente, se están tomando los datos; el compromiso por parte del Gobierno Federal y del Estado es buscar el apoyo que están requiriendo todos ellos".

Dijo que el bloqueo fue en la carretera federal Hermosillo a Mazocahui a la altura del kilómetro 60 a la salida de la comunidad rancho San Pedro.

"El licenciado Adolfo García Morales, de Gobernación, se comprometió en venir a recoger estos censos que estamos haciendo, aquí nos quedamos nosotros trabajando con ellos, terminando el evento (de ayer martes), será cuando vendrá Adolfo García para empezar a trabajar con esta gente y después poco a poco se irán haciendo más censos", precisó.

Aproximadamente quedarán registradas unas 800 personas, pero esto se seguirá realizando hasta lograr atender a todos, se tendrá coordinación en el Municipio para censar, así como están censados los ganaderos y los agricultores, también ahora ocurrirá con los jornaleros y amas de casa, se trabajará en conjunto con los poblados aledaños para que toda esa gente que no es ni agricultor, ni ganadero, reciba la ayuda necesaria.

"En la cuestión del agua, ahorita hay perforados dos pozos en Ures, uno dentro de la preparatoria CBTA y otro entre Ures y el rancho San Pedro, pero no están equipados, y es algo que se está pidiendo que no dejen en abandono, que se equipen y trabajar con ellos, que se conecten a la red en las tres comunidades de Ures.

Reveló que en Rancho San Pedro y Puerta del Sol se está abasteciendo de agua a la gente en pipa, el agua de estas pipas viene de pozos que están a más de 500 metros de lo que es la cuenca del río, de los cuales hasta ahorita se dice que ninguno de esos pozos ha salido contaminado, eso es lo que nos dice la Conagua".

Expresó además que a la población se les ofrece agua de pipas para consumo del hogar y para consumo humano se sigue repartiendo agua embotellada.

Por parte de la minera, al inicio solamente procuraban dar

botellitas de agua, pero no se preocupaban por la situación económica de la gente, "ahora dicen que ellos le dieron 'batuta' al Gobierno por el depósito del fideicomiso, ellos se lavan las manos, ellos nos dicen que cualquier situación económica deben de verla con el Gobierno Federal.

Hay dos personas auxiliares de oficina que verifican que el agua llegue, y también nos ayudan con la nómina de Empleo Temporal para ayudar a la gente; hace un año no teníamos agua, hicimos pozos a la orilla del río y resulta que ahora vino la contaminación y cuando los pozos se estaban liberando de la contaminación, llega creciente y le pega más duro a los agricultores.

Si alguno se había salvado, con la creciente ahora sí les pegó, la caña ya con agua del río no es la misma, el alfalfa con agua sucia el ganado no la consume, la verdad que sí está dura la crisis", lamentó el alcalde José Manuel Valenzuela Salcido, en entrevista para Dossier Político.

08 de enero de 2015 Fuente: <u>Dossier Político</u>